

---

## Sección Bibliográfica

---

### BIBLIOGRAFÍA COMENTADA SOBRE MOVIMIENTO OBRERO Y SINDICALISMO EN MÉXICO

*(Guía para el estudio de los problemas  
laborales en la sociedad mexicana)*

Gilberto Silva Ruiz  
Iris Edith Santacruz F.  
Virginia López de Manjarrez  
1974

Una de las dificultades con que se enfrenta el investigador que desea estudiar los problemas laborales y sindicales de México es la dispersión y desconocimiento de la bibliografía que sobre el tema se ha escrito. A este obstáculo no ha escapado el proyecto "El desarrollo, la productividad y la estructura social", del cual es un subproducto la bibliografía aquí presentada.

Es por ello que, uno de los objetivos secundarios del proyecto fue el de hacer una recopilación de fuentes bibliográficas y hemerográficas sobre el tema, y paralelamente, dar a conocer los resultados que se fueran obteniendo del trabajo, con el objeto de subsanar, al menos parcialmente, la necesidad que de ellos existe en el campo de la investigación.

El primer paso estuvo dado en el sentido de revisar las bibliotecas del sector

de Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México, entre las que se encuentran las siguientes: Biblioteca Central, Instituto de Investigaciones Sociales, Instituto de Investigaciones Económicas, Escuela de Economía, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Facultad de Derecho y Facultad de Filosofía y Letras. A continuación se procedió a revisar las bibliotecas de otros centros de enseñanza y de organizaciones sindicales. En esta segunda etapa se revisó el material de las siguientes bibliotecas: Biblioteca Nacional de México, Biblioteca del Centro de Estudios Filosóficos, Políticos y Sociales "Vicente Lombardo Toledano", Biblioteca de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social y Biblioteca del Instituto de Educación Obrera de la Confederación de Trabajadores de México.

En esta revisión, se trabajó en la recopilación de libros, folletos, tesis y artículos de libros y revistas. Particularmente se revisó con detalle la sección de folletos del Centro "Vicente Lombardo Toledano". El material de esta sección de la biblioteca, al igual que los documentos localizados en las bibliotecas del Instituto de Educación Obrera y de la Secretaría del Trabajo, están aún en proceso de clasificación, tal y como se indica en la bibliografía.

Paralelamente al trabajo de localización de las fuentes, se realizó el comentario del contenido de una gran cantidad de las mismas, centrándonos, sobre todo, en aquellos títulos poco manejados o desconocidos por los investigadores, dejando para un comentario posterior los demás títulos de la bibliografía.

En esta primera etapa, no se pretendió realizar una revisión exhaustiva, aunque sí profunda, de las bibliotecas; ya que el objetivo es continuar otra revisión en otras bibliotecas para presentar, posteriormente, una bibliografía totalmente comentada, tal como se señaló. Es por esto que se decidió, en esta primera versión, no incluir los artículos periodísticos ni los documentos de las centrales obreras, que merecerán un trato distinto al aquí seguido. El único criterio para clasificar los textos de esta primera versión, es la ordenación alfabética. Los objetivos de la segunda etapa son la localización de nuevas fuentes, el comentario de todas y cada una de ellas y su clasificación, atendiendo al tipo de fuente (sea bibliográfica o hemerográfica) así como a un criterio analítico; por ejemplo, distinción entre trabajos sobre movimiento obrero y sobre sindicalismo, trabajos sobre movimiento obrero en general o estudios de movimientos concretos, etcétera.

De particular importancia fue la bibliografía que el personal del Colegio de México elaboró y de la cual nos fue proporcionada una copia. Gracias a tal bibliografía ampliamos con nuevos títulos este trabajo. Nuestra recopilación también fue ampliada, considerablemente, por la revisión de las bibliografías utilizadas por los autores aquí incluidos, como es el caso de los trabajos de: Bar-surto Romero, Joe C. Ashby, Barry Carr, López Aparicio, *Two Decades of Unpublished Doctoral Dissertations on México 1950-1970*, etcétera.

Finalmente es necesario señalar que para facilitar su consulta incluimos la ficha de colocación de aquellas fuentes que se localizan en las distintas bibliotecas, señalando incluso la colocación de una misma en dos o más bibliotecas.

Esta bibliografía fue elaborada conjuntamente por Gilberto Silva Ruiz, Iris Edith Santacruz Fabila y Virginia López de Manjarrez, quienes forman parte del proyecto antes mencionado.

G. S. R.

#### CÓDIGO DE ABREVIATURAS EMPLEADAS

##### Abreviatura

Biblioteca del Instituto de Investigaciones Sociales	BIIS
Biblioteca del Instituto de Investigaciones Económicas	BIIE
Biblioteca de la Escuela Nacional de Economía	BENE
Biblioteca de la Fac. de Ciencias Políticas y Sociales	BFCPyS
Biblioteca de la Facultad de Filosofía y Letras	BFFL
Biblioteca Nacional de México	BNM
Biblioteca del Colegio de México	BCM
Biblioteca de la Sría. del Trabajo y Previsión Soc.	BSTyP
Biblioteca del Instituto de Educación Obrera de la CTM	BIEOCTM
Centro de Estudios Filosóficos, Pol. y Sociales (VLT) "Vicente Lombardo Toredano"	BVLT

#### BIBLIOGRAFÍA SOBRE MOVIMIENTO OBRERO Y SINDICALISMO EN MÉXICO

Agetro, Leafar, *Las luchas proletarias en Veracruz*. Jalapa, Ver. México, Ed. Barricada, 1942.

Aguilar y Sánchez, Enrique. "Algunos defectos del funcionamiento sindical mexicano" Tesis, México, 1938.

Alba, Víctor. *El líder, ensayo sobre el dirigente sindical*. México, UNAM, 1957, 193 p. (Bibliografía de ensayos sociológicos, Cuadernos de Sociología) Edit. Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. [BFCP yS / HD 6490 / D5A5]\*

Alonso, Antonio. *El movimiento ferrocarrilero en México 1958-1959*. De la conciliación a la lucha de clases. México, Era, 1972, 196 p. (Colec. Problemas de México). [BIIE / HD 8039 / R 12 A55]

Sumario:

I El proceso de Institucionalización.

II Los Ferrocarriles y el nuevo estilo sindical.

III Las luchas espontáneas y las alternativas institucionales.

IV La derrota ferrocarrilera.

Conclusiones

Apéndice

(Contiene ilustraciones)

El libro de Alonso no se reduce a la narración de los acontecimientos de 58-59, sino que pretende analizar la importancia y el carácter del movimiento a partir de un estudio del sistema político mexicano iniciándolo con una interpretación de la Revolución mexicana.

Acepta el planteamiento hecho por Arnaldo Córdova<sup>1</sup> acerca del carácter de la Revolución mexicana y es a partir de esta interpretación que enfoca el movimiento ferrocarrilero.

El primer capítulo trata de la formación de la clase obrera en México, cómo expresa sus intereses, cómo las conquistas, etcétera. Las limitaciones de

\* Siglas de la biblioteca y clasificación de los trabajos.

<sup>1</sup> Córdova Arnaldo *La formación del poder político en México*. México, ERA, 1972 (Serie Popular/15).

este primer capítulo están dadas por el carácter introductorio. Cap. 2. Panorama histórico de la organización de los ferrocarriles, en el cual se subraya la importancia de esta rama para el desarrollo del capitalismo y su relación con las compañías extranjeras. Formación del sindicato ferrocarrilero. Los problemas de 1948 como expresión de una nueva relación sindical: el charrismo. Cap. 3 Pretende demostrar la efectividad del sistema institucional del régimen: relación entre asalariados y Estado.

Cap. 4. Desarrollo cronológico de los hechos enfocando tanto la actitud de los comerciantes e industriales como la de los líderes de las centrales obreras y la del poder político. Con consideraciones retrospectivas de los grupos participantes. En el apéndice incluye dos documentos en los que se observa la continuidad de las cuestiones planteadas entonces y las planteadas actualmente: la declaración de principios del MSF y un documento de la Comisión de Enlace para la organización de la alianza revolucionaria marxista.

Es un libro de importancia básica tanto desde el punto de vista de un estudio de un movimiento concreto, como por el interpretativo.

Araiza, Luis. *Historia del movimiento obrero mexicano*. México, Ed. de autor (4 T.) 1964. [BVL T / 335. 89 / ARA. h]

La obra consta de 4 tomos aunque están reunidos en un volumen. T. I. Este tomo se inicia con "el origen del hombre y del trabajo". Contiene fragmentos y resúmenes de textos anarquistas y socialistas de Kropotkin, Proudhon, Reclus, Marx, etcétera. Reseña superficialmente el origen del movimiento obrero y su Primera Internacional.

Tomo II. Se inicia con la conquista de la Nueva España. En la época de

la Colonia encuentra los orígenes —el estado embrionario— del movimiento obrero. Este tomo termina con la caída de Porfirio Díaz y el ascenso de Madero al poder.

Tomo III. Se inicia con la historia de la Casa del Obrero Mundial y termina con el Congreso Obrero Nacional de Tampico, en 1917, que es el antecedente del nacimiento de la CROM.

Tomo IV. Principia por la historia del Congreso de Saltillo y el advenimiento de la CROM y termina con la fundación de la FOR en 1959. La narración está hecha en tono anecdótico y se limita a la descripción de los acontecimientos y aspectos superficiales; sin embargo, el libro es importante por los datos que proporciona sobre movimientos, organizaciones, datos biográficos de líderes y dirigentes obreros, discursos y documentos.

Araiza, Luis. *Historia de la Casa del Obrero Mundial*. México, s/[e], 1963, 300 p.

Es la historia de la COM desde su fundación el 22 de septiembre de 1912, hasta el 2 de agosto de 1916, fecha en que dejó de existir. Contiene, además de los datos históricos, algunos documentos importantes, así como datos biográficos de algunos de los destacados militantes de la COM.

Finaliza con un anexo que abarca desde los intentos de reorganización de la COM en 1918 hasta el informe de los actos que se celebraron con motivo del 50 aniversario de la COM. El libro, sin ser una interpretación teórica es importante por los datos que proporciona.

Aroche Parra, Miguel. *Unidad antiimperialista, unidad proletaria*: México, Ed. particular, 1962.

Aroche Parra, Miguel. "La derrota ferroviaria de 1959". México, Ed. de

El Popular, 27 y 29 de Febrero de 1959. Editado también en Cuadernos Mexicanos No. 5, México, 1960.

Ashby, Joe C. "The role of the Mexican labor movement in the national economic policy of the Cárdenas administration". Ph. D. Dissertation, University of Texas, 1955, 734 p.

Ashby, Joe C. "El movimiento obrero en la política económica de México." en *Problemas Agrícolas e Industriales de México*. México Vol. XI, No. 2, Abril-Mayo-Junio de 1959 pp. 5-219.

Ashby, Joe C. *Organized labor and the Mexican revolution under Lázaro Cárdenas*. Chapel Hill. University of North Carolina 1967, 334 p. [BIIS / HD / 6532 / A83] [BCM / 331 881 / A8230]

El problema central de este libro es el examen de la teoría laboral y de la dinámica del desarrollo y del papel de las organizaciones de trabajadores en la política económica mexicana durante el régimen de Cárdenas. En el primer capítulo se presenta un análisis histórico de las organizaciones laborales, particularmente de la CROM, y de los alcances de estas organizaciones en las luchas de los trabajadores y en sus relaciones con el aparato político nacional.

En los tres capítulos siguientes presenta un análisis detallado de los primeros años de gobierno de Cárdenas. Sobre todo, analiza las reacciones de las organizaciones laborales con respecto a las políticas económicas del gobierno de Lázaro Cárdenas. La dinámica y cambios estructurales en las organizaciones laborales hasta dar paso a la CTM. En el quinto capítulo analiza la plataforma política, la estructura y el liderazgo dentro del movimiento obrero. Las alianzas obreras y algunos de sus movimientos.

En los capítulos siguientes particulariza en cada uno de los problemas centrales durante el periodo cardenista: ferrocarriles, el experimento de La

Laguna, el problema petrolero hasta la expropiación.

Aceves Pulido, Manuel. *La Huelga de Nueva Rosita*. México, Ed. "MAPRI", 1959, 155 p.

Baca Calderón, Esteban. *Juicio sobre la guerra del yaqui y génesis sobre la huelga de Cananea*. México, Ed. SME, 1956. [BVL T / sin clasificación /]

La importancia del folleto radica en la visión del autor, quien participó activamente en la huelga de Cananea, fue un importante líder obrero y Secretario General de la Unión Liberal Humanidad.

Barrios, Elías. *El Escuadrón de Hierro; páginas de Historia Sindical*. México, Edit. Popular, 1938, 208 p. [BENE / 331 (72) / B]

Basurto Romero, Jorge. *La Confederación Regional Obrera Mexicana: su nacimiento*. Mimeografiado. Documento de circulación interna, IIS. UNAM. México, s/f.

La primera parte del trabajo está dedicada al análisis del nacimiento de la CROM, y en ella se subrayan las corrientes ideológicas que se enfrentaron en los primeros intentos de conformar la federación que agrupase a la gran mayoría de los trabajadores obreros mexicanos. Así también, presenta un aspecto muy importante en la vida organizada de la clase trabajadora: es el hecho de que se inicia abiertamente la participación del gobierno en las organizaciones obreras, aportando apoyo económico en la realización de sus congresos. Además presenta estadísticas de los miembros con que contaba la CROM en sus primeros años.

En un segundo capítulo: "La CROM: esplendor y ocaso", presenta detalladamente las formas en que la organización sindical fue utilizada como instrumento político por el Estado con beneplácito y participación abierta de varios de sus

líderes, no así de las masas, a quienes las más de las veces no se les consultaban las decisiones que en cuanto a política nacional tomaban sus dirigentes.

Es de notar en el estudio la forma en que es presentada la ruptura entre los dirigentes y la base por un lado; por otro, la forma en que paso a paso se iba utilizando a la organización sindical como instrumento político en las campañas presidenciales y, por último, cómo esta organización sindical sirvió de base para la Constitución del Partido Laborista Mexicano. Todo ello en un marco de deterioro continuo de la organización sindical.

Basurto Romero, Jorge. "La influencia de la economía y del Estado en las Huelgas", Tesis Profesional, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, México, 1962. [BF CPyS / T 1073]

Analiza el desarrollo económico tomando como indicadores las exportaciones, las importaciones y la reserva monetaria, ve también la tasa de desarrollo económico y la producción en dos industrias: acero y petróleo.

No encuentra correlación significativa entre el desarrollo económico y la actitud combativa de los sindicatos. La hipótesis que guía su análisis es que en las recesiones económicas el número de huelgas debe ser mayor, ya que los sindicatos buscan elevar sus salarios y los patrones no se encuentran en condiciones de hacerlo. Atribuye esta contradicción al papel que juega el Estado en el control de la lucha sindical.

Pasa a estudiar la relación entre el Estado y los sindicatos, la intervención de éste en la vida de los últimos y observa las actitudes gubernamentales respecto a movimientos independientes. Concluye que los tres elementos de que se han valido los sucesivos gobiernos para controlar la acción sindical son:

control de la prensa, aplicación de la ley laboral decidiendo siempre a favor de los patrones y corrupción de los líderes y compra por concesiones políticas individuales.

Basurto Romero, Jorge. "Una monografía sobre el proletariado industrial, primera parte: El porfiriato", (mimeografiado). Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM, México, s/f.

Basurto Romero, Jorge. "Una monografía sobre el proletariado industrial, segunda parte: La revolución", (mimeografiado). Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM, México, s/f.

El documento se centra básicamente en el estudio de la constitución y desenvolvimiento de la Casa del Obrero Mundial. Como antecedentes ideológicos y organizativos de los trabajadores que dieron paso a la Casa del Obrero Mundial, presenta el arribo de ideólogos europeos y norteamericanos el Gran Círculo de Obreros Libres de 1906 y la Gran Liga de Trabajadores ferroviarios de 1908.

La influencia anarquista es relevada por Basurto como antecedente de la Casa del Obrero Mundial, así como también la del Partido Liberal. El ambiente durante el periodo de gobierno maderista, era de constantes manifestaciones laborales, de huelgas, y de creación de confederaciones y de federaciones obreras. Todo ello influyó para que se planteara la organización de una federación a nivel nacional que canalizara las luchas de los trabajadores; sin embargo, en su lugar surgió en Julio de 1912 la Casa del Obrero Mundial.

A continuación, el autor, realiza un análisis del programa de la organización y de las manifestaciones en que se vio envuelta la Casa del Obrero, y de las represiones de que fueron objeto sus agremiados y dirigentes. Analiza también el pacto entre la Casa del Obrero Mundial y el gobierno Constituciona-

lista, y las consecuencias que para el movimiento obrero tuvo dicha alianza.

Basurto Romero, Jorge. "Obstáculos al cambio en el movimiento obrero" en *El Perfil de México en 1980*. T. 3, México, Siglo XXI-IIS, UNAM, 1972, pp.45-80.

Beals C., and Haberman R. "Mexican labor and the mexican government" en Revista *Libertor*, Vol. III, No. 10, New York, Octubre, 1920.

Benítez, José María. *La huelga ferroviaria y la lucha antiimperialista*. México, Ed. Frente cultural, 1936. [BVL / Sin clasificación]

Sumario:

El glorioso 18 de Mayo

La ofensiva capitalista

La reacción y el callismo

El proletariado y el general Cárdenas 18 de Mayo

Folleto sobre la huelga ferroviaria del 18 de Mayo de 1936 en que el STFRM se lanzó a la huelga por el pago del séptimo día a los trabajadores y 15 puntos petitorios fundamentales. Hace algunas consideraciones importantes, desde el punto de vista de la CTM, acerca de la táctica política de la CTM en el conflicto y del Frente Popular Mexicano contra el peligro de la reacción.

Bernal, Antonio. "De cómo y porqué se formó la Confederación General de Obreros y Campesinos de México y su primer Congreso ordinario." *Revista Futuro*, No. 2, México, Diciembre 1934. pp. 3-7.

Bokser de L. Judit, y Quiroz de V. Carolina. "Movimiento obrero y estructura política" en *Cuadernos del Centro de Estudios Políticos*. No. 1, FCPyS, UNAM, México, 1973, pp. 111-122.

Bonifaz Calvo, Laura. *Estructuración de los sindicatos en México*. México, Universidad Autónoma de México, 1957, 89 p

Cámara Nacional de la Industria de Transformación. *Pacto Obrero-Industrial*. Conmemoración del Primer Aniversario. México, 1946.

Carr, Barry. *Organized labour and the mexican revolution 1915-1928*. Oxford, England, Oxford University Press, 1972 Latin American Center 33 p.

[BCM / F. 972. OG / C 3v1 or]

Carrillo, Alejandro. *Hombres y principios en la CTM*. 23 Octubre 1942, 15 p. [BVL T / Sin clasificación]

Este folleto es la versión escrita de un discurso pronunciado por el autor en la sesión plenaria del XX Consejo Nacional de la CTM durante los días 21 al 14 de Octubre de 1942. En términos abstractos plantea el problema de la unidad de la clase trabajadora a propósito del movimiento sinarquista y plantea la creación de una Central Única del Proletariado.

Castañeda, Roberto. "Historia del movimiento obrero". Revista *Punto Crítico*. Años I y II, Números 8 a 23, México, 1972-1973-1974.

Castillejos Ortíz, Armando. *Los sindicatos obreros mexicanos*. México, s/e, 1946.

Cedillo Vázquez, Luciano. *De Juan soldado a Juan rielero*. México, ed. Publicaciones mexicanas, SCL, 1963.

Celestino Gasca. *Un fragmento vivo de las luchas del movimiento obrero nacional*. México, s/e, s/f. [BVL T / Sin clasificación].

Es la biografía del líder obrero Celestino Gasca, de ideas anarcosindicalistas, quien participó en el movimiento obrero tendiente a formar la Casa del Obrero Mundial, aliándose más tarde a la corriente representada por la CTM y Lombardo en sus inicios.

El ensayo carece de planteamientos teó-

ricos y de datos que respalden su exposición.

Cerda Silva, Roberto de la. *El movimiento obrero en México*. Ed. Instituto de Investigaciones Sociales. UNAM. México, 1961. 187 p.

[BCM / 331 / c 413 m]

Clark Marjorie, Ruth. Historical background of mexican's labor movement. *Mexican Life*, T. XI. Nov. 1936.

Clark Marjorie, Ruth. *Organized labor in México*. Ed. Chapel Hill, The University of North Carolina Press, 1934. 315 p.

[BCM / 331. 880972 / c 594 or]

*La clase obrera ante la política burguesa*. Comentarios al 1er. Informe Presidencial. Ed. por la Liga Comunista Espartaco, Liga Comunista por la Construcción del Partido Revolucionario del Proletariado y Unión Reivindicadora Obrero-Campesina. 1965.

[BVL T / Sin clasificación]

Contiene comentarios al primer informe presidencial de Díaz Ordaz. No contiene ningún análisis teórico, y el interés del texto se ubica en el estudio de las numerosas corrientes facciones y organizaciones de izquierda que se han exhibido como vanguardia del proletariado.

Cobos, Bernardo. "El movimiento obrero en México". *Revista Mexicana del Trabajo*. Nov-Dic. 5a. época, T. III. Nos. 11-12, México, 1956. pp. 44-58.

Cobos, Bernardo *La Lucha por la libertad en México*. Dos conferencias, México, Confederación de Trabajadores de México, Sría. de Educación, 1956, 24 p.

Cobos, Bernardo "El movimiento obrero en México". *Revista Mexicana del Trabajo*. México, 3 (11-12), 24-58, Nov-Dic. 1956.

Cobos, Bernardo "La CTM y la Prensa Obrera". *Mundo del Trabajo Libre*. México, 10 (109), 21-23, Julio 1959.

*Colegio Obrero Mexicano*. CROM, México, 1926. 23 p.  
[BVL / Sin clasificación]

La importancia que pueda tener el folleto se inscribe dentro de un análisis del anarcosindicalismo, aunque más específicamente de la CROM y sus concepciones acerca de la educación. Condena la educación laica y se pronuncia por la educación dogmática cuya finalidad es demostrar la justificación de la lucha social ante el proletariado.

Confederación Regional Obrera Mexicana. *Memoria*, México, 1935, (sf, spi).

Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM) *VIII Convención*. Boletín oficial a los trabajadores, verificado del 20 al 26 de Agosto de 1927, Comisión de Prensa, México, D. F. 64 p. Depto. de Publicidad.  
[BVL / Sin clasificación]

Contiene el texto íntegro de los discursos pronunciados en la convención por: Vicente Lombardo Toledano, Plutarco Elías Calles, Luis N. Morones.

Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM) *IX Convención*. Boletín oficial de los trabajadores, verificado del 3 al 7 de Diciembre de 1928. Comisión de Prensa, México, D. F. Depto. de Publicidad, 71 p.  
[BVL / Sin clasificación]

Contiene los discursos pronunciados en esta Convención por: Celestino Gasca, José López, Luis N. Morones, Plutarco Elías Calles.

Contreras S. Enrique y Silva Ruiz, Gilberto. "Los recientes movimientos obreros mexicanos por independencia sindical y el reformismo obrero", en: *Revista Mexicana de Sociología*. Año XXXIX, Vol. XXXIV, Nos. 3-4, Julio-Dic. México, 1972.

En este ensayo se realiza un análisis de los movimientos obreros que se sucedieron en México entre los años 1970 y 1972, a la luz del concepto del reformismo, intentando ubicar dichos movimientos en una perspectiva de lucha de clases.

El propósito del estudio es el de observar los movimientos en una perspectiva estructural amplia, para lo cual se realiza en una primera parte del ensayo un estudio general de la dinámica económica y política de la estructura social utilizando los indicadores de productividad, salario, tecnología, etcétera para tratar de deducir el impacto de la dinámica de ambos elementos en las manifestaciones políticas y de organización de la clase trabajadora.

En un tercer apartado, se analiza, —desde la perspectiva de sus concepciones sobre: el partido, la organización sindical, las relaciones Estado-Sindicato— los siguientes movimientos: Ferrocarriles Nacionales de México (MSF) Comisión Federal de Electricidad: (STERM). Automex, Volkswagen, NISSAN, Compañía Industrial Ayotla Textil, S. A., Hilos, S. A., Textiles Morelos y una empresa ligada al sector de Productos Alimenticios, Chiclets Adams.

Cortés, Roberto "El movimiento obrero de México es auténticamente libre". *Revista Mexicana del Trabajo*. 5a. época. T. IV, México, Nov-Dic., 1957.

Córdoba Pérez, Fernando. *El Movimiento Anarquista en México*. Tesis Profesional. Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. UNAM. México, 1971.

[BFCPyS / T 1332]

Confederación de Trabajadores de México. *Bosquejo del movimiento obrero en los 50 años de la Revolución Mexicana*. México, 1960, 35 p.

CTM *Los trabajadores y la sucesión presidencial*. México, Confederación

de Trabajadores de México, 1939, 16 p.

[BVL / 331. 88 / CON. T]

CTM Informe del Comité Nacional a los consejos Nacionales.

[BIEO / CTM]

En la biblioteca del Instituto de Educación obrera de la CTM es posible consultar los informes de los años 50 hasta 1962. Los informes proporcionan datos acerca de las actividades de la Confederación, Secretaría por Secretaría.

CTM 1936-1937. (Informe del Comité Nacional). México, Ed. CTM, 1938, 189 p.

[BVL / 331. 88 / CON. i]

Es un breve pero importante recuento de los dos primeros años de vida de la Confederación. Presenta un esbozo de los orígenes de la CTM, así como también una exposición de su doctrina y tácticas de lucha, de su composición estructural y registra datos estadísticos de los sindicatos y miembros que aproximadamente agrupaba en esos primeros años.

A continuación presenta un resumen de la división transitoria en el seno de la Confederación, de las luchas contra la clase patronal y de las huelgas entre 1936 y 1937 (trae una gráfica importante de la dinámica de las huelgas que abarca el periodo 1920-1936). Sobre las huelgas, trae una caracterización de los antecedentes huelguísticos de los trabajadores y de su importancia en la lucha de clases. Finalmente realiza una presentación de las posiciones de la CTM en torno a cuestiones diversas tales como: salarios, problemas agrarios, educación de las masas, unificación obrero-campesina, el Frente Popular, el Estado, el Fascismo, León Trotski, la guerra de España, etcétera.

CTM El Movimiento obrero y el artículo 3o. Constitucional. *Debates del*

*XVI Consejo Nacional de la CTM.* México, 1941, 43 p.

[BVL / Sin clasificación]

La importancia de este folleto radica en el análisis ideológico que se puede hacer sobre los planteamientos que la CTM hacía en esta época sobre la educación.

Plantea el problema de la educación socialista pronunciándose a su favor y por la unificación del sistema educativo del país en una sola organización federal al crear una comisión cuyo objetivo era el de poner al alcance de las grandes masas de la población y en especial de los obreros los medios de educación extraescolares: radio, prensa, etcétera. Es en general una defensa de los postulados básicos del artículo 3o. y del "programa educativo del partido de la Revolución Mexicana."

CTM 1936-1941 México, Talleres Tipográficos Modelo, s/f. 1184 p.

[BCM / 331. 88 / C 748 c].

[BIIE / HD 8112 / C 46]

Discursos y documentos. Informes a los consejos ordinarios sobre las actividades de la Confederación.

CTM-CCM *A todos los trabajadores de la República.* DAPP. México, 1938.

[BIIE / HC 135 / C 635]

[BVL / 331. 88/ CON t]

Es un llamamiento conjunto de la CTM y de la Confederación Campesina Mexicana a todos los Trabajadores, en torno a los siguientes puntos:

1. Apoyo amplio al gobierno de Cárdenas.

2. Llamamiento para que los obreros pospongan cualquier medio que provoque conflictos que puedan ser explotados en detrimento de la tarea de resolver los problemas de los cuales depende el principio de autonomía del país.

3. La clase patronal debe entender cuales son sus responsabilidades en este movimiento de lucha por la emancipación. No organizarse como facción política contraria a los intereses de la Revolución mexicana.

4. Las autoridades encargadas de la solución de los conflictos obrero-patronales deben entender que éstos deben ser resueltos de acuerdo a los intereses de la nación. Además de estos puntos se expresa el respaldo a la política de Cárdenas en lo que se refiere a la pequeña-propiedad agrícola.

Chapoy Bonifaz, Dolores Beatriz. *El movimiento obrero y el sindicato en México*. México, s/e., 1961.

s/a *El charrismo sindical y la insurgencia de los ferroviarios*. México, Ed. Solidaridad Cuadernos obreros.

[BVL / Sin clasificación]

[BIIE / HE 2815 / C 64]

Sumario:

¿Qué es el charrismo?

Naturaleza del charrismo

El charrismo entre los ferrocarrileros

Lucha contra el charrismo

El folleto tiene un carácter didáctico y de difusión. Sin embargo es importante porque reseña a grandes rasgos el movimiento ferrocarrilero —sus antecedentes— y porque permite entender las diferencias tácticas entre los electricistas y los ferrocarrileros. En el folleto se hacen públicas las divergencias tácticas y se plantean alternativas para solucionarlas.

Como apéndice del folleto está el Manifiesto de la Confederación Mexicana de Electricistas relativo a la insurgencia de los ferrocarrileros.

Christlieb Ibarrola, Adolfo. *Sindicatos, política y cláusula de exclusión*, (s.l. PAN)

[BCM / 331. 88 / Ch 555 s]

Depto. Autónomo de Prensa y Publicidad. "El movimiento obrero en Mé-

xico." Legislación del trabajo, México, 1938.

Díaz Cárdenas, León *Cananea: primer brote del sindicalismo en México*. Publicaciones del Depto. de Bibliotecas. Sría. de Educación Pública, México 1930.

[BVL / Sin clasificación]

Es un breve trabajo donde se describen los antecedentes de la lucha de los mineros. Esos antecedentes abarcan una caracterización de la estructura económica del país; una descripción de las formas de organización de los trabajadores hasta 1910; de los Congresos y Reuniones regionales y nacionales de los trabajadores así como también una descripción de los movimientos campesinos particularmente los de la época del porfiriato. Finalmente, presenta una caracterización breve de los antecedentes y desarrollo del movimiento minero de Cananea.

Díaz Ramírez, Manuel. *Apuntes históricos del movimiento obrero y campesino. 1844-1880*. Ed. Fondo de Cultura Popular, México, 1938.

Domingo, Alberto. *La insurgencia obrera*. Ed. Asociación Mexicana de Perriodistas, México, 1959.

Durand Ponte, Víctor Manuel. "Reformismo burgués y reformismo obrero: Un análisis de la realidad mexicana". en *Revista Mexicana de Sociología*. Año XXXIX, Vol XXXIV, Nos. 3-4. Julio-diciembre, México, 1972.

Durand, Julián. "Sobre la Huelga". *Revista Mexicana del Trabajo*, 5a. época, T. I, Nos. 4-5. México, 1954.

Elizondo, Juan Manuel y López Malo, Rafael. *La derrota de la clase obrera mexicana*. (Bases para una discusión sobre la situación actual del movimiento obrero en México). México, s/e, 1953, 48 p.

[BVL / Sin clasificación]

Se realiza un importante análisis de la crisis del movimiento obrero desde tres ángulos: crisis ideológica, política y orgánica. En el primer aspecto desmitifican el problema de la ideología de la Revolución mexicana para el proletariado. La revolución y la constitución para la clase obrera. Discuten la tesis de Lombardo y de Morones en sus concepciones de la lucha obrera, del programa de la Revolución mexicana.

En la crisis orgánica discuten "La entrega total de la organización obrera al gobierno y la penetración y el fraccionamiento de la clase obrera por el propio gobierno y los empresarios". p. 13.

Evveret Michael, David. *The role of mexican Trade Union, 1950-1963*.

Saint Louis, Missouri, 1967. Tesis Doctoral de Filosofía. Washington University.

[BCM / 320.972 / E 93 r].

s/a *Fábrica de Papel San Rafael*. México, Sindicato de Obreros y Empleados. Apuntes del Sindicato de obreros y empleados, México, 1935, 71 p. [BNM /308 / MIS. 180]

La huelga realizada por el llamado Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Papelera de la República Mexicana en las dependencias de la compañía de las Fábricas de Papel San Rafael y Anexas, S. A., su génesis, su desarrollo y su fracaso.

Flores Magón, Enrique. *La huelga de Cananea (prolegómenos del movimiento obrero en México)*. Folleto conmemorativo del Departamento de Trabajo, México s/e, junio de 1937, 6 p. [BFLT / Sin clasificación]

Conferencia sobre los antecedentes históricos en la lucha obrera que desembocó en la huelga de Cananea. Se realiza un somero análisis de los puntos

por los cuales se luchó; reivindicaciones económicas y políticas. También se realiza un esbozo de los alcances de la legislación obrera.

Finalmente se hace una reseña de la marcha de los mineros y de sus constantes enfrentamientos violentos contra los propietarios de distintos campos y centros de producción durante su marcha.

Frente Obrero. *Situación de la clase obrera en México* (Económica. Sindical. Política.) México. Frente Obrero, 1957.

[BFLT / Sin clasificación]

Este folleto está dividido en tres partes en las que se hace un recuento muy superficial de los renglones señalados en el subtítulo. Proporciona algunos datos estadísticos. Sobre todo es importante en un análisis político específico del PCM.

La organización que suscribe termina por pedir su incorporación al PC alegando que no se puede mantener fuera a quienes exigen la militancia revolucionaria organizada.

Frente Obrero. *El camino de la clase obrera mexicana*. México, 1960.

[BFLT / Sin clasificación]

Frente Popular. "La nueva política del PCM" (con todo el pueblo mexicano en un amplio frente popular). México, Ed. Frente Cultural, 1936, 32 p. [BFLT / Sin clasificación]

- Las premisas del frente popular antiimperialista en México.
- El frente popular, el PNR, el gobierno de Cárdenas y los errores del PCM.
- La creación del amplio FPA, su plataforma y su organización.
- El FP y el trabajo de masas del PC.
- Las cuestiones internas del partido en relación con el FP.

Frola, Francisco. *El cooperativismo y la clase obrera*. México, Ed. Talleres Gráficos de la Nación s/f (publicado también en *Revista del Trabajo*. T. VII).

[BVLTL / Sin clasificación]

Frola, Francisco. *Acción Obrera*. México. Ed. Sría. de la Economía Nacional, 1940, 54 p.

[BVLTL / Sin clasificación]

#### Sumario:

Las ventajas de la propiedad, la explotación capitalista. La concentración capitalista, la lucha de clases, la conquista del poder, asociaciones, la cooperativa, la acción sindical, la sociedad futura.

En este folleto el autor pretende precisar los objetivos prácticos de la clase trabajadora, encaminados a lograr su emancipación total del sistema capitalista, y la táctica a seguir para la conquista del poder.

Fuentes Díaz, Vicente. *El Problema Ferrocarrilero de México*. México, Ed. Vicente Fuentes Díaz, 1951, 186 p.

Fuentes Díaz, Vicente. "Desarrollo y evolución del movimiento obrero a partir de 1929". *Revista de Ciencias Políticas y Sociales*. No. 5, julio-septiembre, México, 1959.

FSTSE (Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado).

*Por una mayoría sindical y por una Economía de paz*. Piedras Negras, Coahuila, s/s, 1957.

[BVLTL / Sin clasificación]

En la asamblea efectuada por la sección regional en la aduana del sindicato de trabajadores de la Secretaría de Hacienda, se dio cumplimiento a la resolución de la VIII convención para que el sector de aduanas elaborara un plan de acción para obtener la derogación del llamado decreto policiaco del 31 de diciembre de 1947 que segregó a la mayoría del personal de aduanas de los beneficios que otorga el Estado.

#### Sumario:

Proyecto de plan de lucha, proyecto de plan de trabajo, una política fiscal al servicio del pueblo.

En dicha asamblea se argumentó que el aumento de salarios hace más equitativa la distribución de la renta nacional entre el capital y el trabajo.

García Treviño, Rodrigo. "Los sindicatos en la administración de industrias". En *Revista de Economía*, México. Vol. III, enero-abril, 1939.

Gershenson, Antonio. *El movimiento obrero ante el nacionalismo - revolucionario*. (La experiencia cardenista). México, Ed. Proletariado y Revolución, 1973, 112 p.

#### Sumario:

—Introducción.

—El movimiento obrero y la promulgación de la educación socialista.

—El movimiento obrero y la conquista del derecho de huelga, 1935-1936.

—El movimiento obrero mexicano y la organización de los campesinos, 1935-1938.

—El movimiento obrero mexicano y la política de nacionalizaciones, 1937-1940.

—El movimiento obrero mexicano y la reorientación de las empresas estatales.

—¿Cómo abordar la cuestión de la participación obrera en las empresas estatales?

—Apéndice.

El folleto es una colección de artículos que aparecieron en 1972, sin firma, en la revista "Solidaridad". En los apéndices se incluyen también artículos publicados en esa revista. Además de la narración de los acontecimientos el autor hace un planteamiento teórico sobre el carácter del desarrollo capitalista mexicano que se expresa en un proceso político nacional-revolucionario, cuya base social es campesina y pequeño-bur-

guesa, pero que resiente el peso específico del proletariado y que puede, gracias a la acción del proletariado, ser llevado al socialismo. Este proceso nacional-revolucionario, es un proceso objetivo que tiene su origen en la especificidad del capitalismo y del carácter de la estructura de clases y de poder en América Latina.

Es también un documento político que expresa planteamientos programáticos acerca de la transición revolucionaria al socialismo y proporciona bases para la discusión teórica acerca del carácter de dicha transición en México.

Gill, Mario. *La Huelga de Nueva Rosita*. s/e, México, 1959.

Gill, Mario. *Los ferrocarrileros*. México, Ed. Extemporáneos, 1971. 236 p. (Col. A pleno Sol).

El libro empieza con un análisis de la construcción de ferrocarriles durante el porfiriato, haciendo énfasis en la dependencia del extranjero que esta implicaba para la economía del país.

Después pasa a analizar los orígenes del sindicato de trabajadores ferrocarrileros de la República Mexicana a través de las distintas organizaciones gremiales ferrocarrileras que desembocan en la constitución del sindicato. Estudia las huelgas y movimientos en que han participado los ferrocarrileros.

Estudia la expropiación de la empresa de los Ferrocarriles Nacionales el día 23 de junio de 1937, la unificación total del gremio, lograda el día 19 de julio de 1938 y pasa al estudio del desarrollo de los acontecimientos del 1958-59.

En la parte final incluye fragmentos de escritos que expresan la posición de los distintos organismos - PPS, PCM, etc., respecto al conflicto ferrocarrilero de 1958.

Gómez, Gudelia. *El artículo 123 Constitucional y los sindicatos*. México, Ed.

Talleres Gráficos de la Nación. 1954.

Gómez Sada, Napoleón. "La Bandera del sindicalismo y la participación obrera en las utilidades", en: *Revista Mexicana del Trabajo*. México, 9 (II-12), II-14, nov.-dic., 1962.

González Aparicio, Enrique. "Actitud del gobierno ante el movimiento obrero", en: *Revista de Economía*, Vol. III, México, mayo-agosto, 1939.

González Navarro, Moisés. "La huelga de Cananea", en: *Revista de Historia Mexicana*. Vol. VI, Año 4, abril-junio, México, 1957.

González Navarro, Moisés. "La huelga de Río Blanco", en: *Revista de Historia Mexicana*. Vol. VI, México, 1957.

González Navarro, Moisés. "Las huelgas textiles en el porfiriato". en: *Revista de Historia Mexicana*, Vol. X, No. 4, abril-junio, México, 1961 y Puebla, José Ma. Cajica Jr. 1970, 411 p.

[BNM / 082.1 / BCCU.69]

González Ramírez, Manuel. *La huelga de Cananea*. Ed. México, 1956.

González Roa, Fernando. *El problema ferrocarrilero y la Compañía de los Ferrocarriles Nacionales de México*. Ed. Imprenta A. Carranza e hijos, México, 1915.

Gutiérrez, José F. "El desarrollo del movimiento obrero", *Revista CROAL*. Año I, No. 5, México.

Hayes, James Rily. "The mexican labor movement 1931-1951". M. A. Tesis, Universidad de California, 1951, 256 p.

Hammond, William J. "Labor movement in Mexico". *Southwestern Social Science Quarterly* (Austin), 1957-1958.

Hart, John M. "Anarchist thought in 19th century México". University of California, Los Ángeles, 1970.

Hernández González, Federico. "El Sindicato y la Cláusula de exclusión en nuestra legislación laboral". México,

1967, Tesis Licenciatura en Derecho, Escuela Libre de Derecho.

[BCM / 331.88 / H55735]

s/a "*La huelga de Cananea: Fuentes para la Historia de la Revolución mexicana*. Ed. FCE. México, 1956.

s/a *Huelgas mineras de Palau, Nueva Rosita y Cloete*. México, Ed. Frente de Lucha por la emancipación de la clase obrera, 1951, 56 p.

[BVL / Sin clasificación]

Esta publicación es una denuncia del control que ejerce el gobierno sobre el movimiento obrero en general mediante el manejo de los líderes charros, fenómeno que se acentuó en las huelgas mineras de Palau, Nueva Rosita y Cloete.

Pretende demostrar por medio de la narración de los acontecimientos de las huelgas, cómo prácticamente la totalidad de las direcciones sindicales de México están integradas por elementos adictos al gobierno, distinguiendo dos grupos principales: el representado por la dirección de la CTM, con Fidel Velázquez a la cabeza y, el segundo, representado por Lombardo Toledano, cuyo grupo es de aparente oposición al gobierno.

Compañía Mexicana de Petróleos "El Águila", S. A., *et al. La Huelga petrolera de 1937*. (4 tomos). México, s/e, s/f. [BVL / Sin clasificación]  
[BCM / 338.2728 / H 827]

Tomo I, 28 de mayo - 9 de junio.

Tomo III, Resolución de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje.

Tomo IV, Decreto de Expropiación.

Tomo I, este primer tomo presenta un análisis somero de la industria petrolera en México, dividiéndola en cuatro períodos: El primero abarca de 1869 a 1906. El segundo de 1907 a 1917. El tercero de 1917 a 1926, que es la década del desarrollo interno de la indus-

tria y el último periodo que va de 1927 a 1936 es la década de la liquidación como empresa extranjera y su absorción por parte del Estado.

Además, presenta un panorama del desarrollo de los acontecimientos del movimiento realizado el 3 de noviembre de 1936, fecha en la que se celebró la primera gran convención general extraordinaria del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana. Se incluye copia del proyecto de contrato colectivo de aplicación general, que sustituyese los diversos contratos colectivos en vigor en cada empresa, proyecto seguido de una amenaza de huelga si no se consentía en entablar negociaciones sobre la base de los siguientes rubros:

1. El pliego de peticiones sindicales.
2. Asamblea y huelga.
3. El conflicto de orden económico.
4. Presentación del cuadro resumen de: el capital neto invertido en la industria petrolera, las utilidades obtenidas y el porcentaje de utilidades sobre el capital invertido.

Tomo III. Esta tercera publicación de las compañías petroleras es la continuación de la historia del conflicto obrero que afectó a dicha industria desde noviembre de 1936.

Se incluye copia de las resoluciones dictadas por el grupo especial No. 7 y que se refieren a las cláusulas que ordenó se incluyeran en el contrato-ley, y del amparo interpuesto por las compañías contra la resolución del mismo grupo.

En esta publicación, el movimiento obrero es visto desde el punto de vista de la empresa, mostrándose una carencia de planteamientos teóricos. Su riqueza se encuentra en la información estadística comprendida en los anexos.

Anexo 1. Costo para las empresas petroleras del laudo dictado por la Junta Federal, grupo especial No. 7, el día 18 de diciembre de 1932.

Anexo 2. Salarios y condiciones económicas en 1936.

Anexo 3. Ofrecimiento de las compañías.

Anexo 4. Laudo de diciembre de 1937.

Tomo IV. Este último volumen consta de tres apartados: en el primero, se resume el contenido de los tres tomos anteriores; en el segundo, se incluye la resolución de la Suprema Corte y, en el tercero, se hace referencia al proceso de la expropiación.

s/a *Insurgencia obrera y nacionalismo revolucionario*. México, Ed. "El caballito", 1973, 503 p. (El contenido está formado en gran medida por Editoriales tomados de la *Revista Solidaridad*).

La presente publicación es una recopilación de escritos (1936-1973), algunos de denuncia, declaraciones públicas de finalidades o de posiciones de lucha de la clase obrera (especialmente de la línea combativa de los trabajadores electricistas agrupados en el STERM), aparecidos originalmente en la revista obrera *Solidaridad*, órgano oficial del STERM y, algunos en la prensa comercial.

La importancia de la lectura del presente libro radica en que presenta la lucha de los trabajadores mexicanos por la democracia sindical, la reorganización del movimiento obrero, la lucha por el logro de la democratización de la vida del país, por la prosecución del proceso revolucionario detenido hacia finales del periodo cardenista, la lucha sostenida por los grupos obreros para rescatar al sindicato del dominio charro.

El libro consta de tres partes:

1. El marco histórico social en el que se desenvuelve la lucha obrera a partir del periodo cardenista, desarrollando ampliamente la problemática de las empresas nacionalizadas y la situación de sus obreros.
2. La insurgencia obrera. En esta par-

te se presenta el resurgimiento del sindicalismo revolucionario. La reestructuración del movimiento obrero, la conquista del derecho de huelga y el movimiento obrero y la política de nacionalizaciones.

3. Vanguardia obrera. La posición del Sindicato de Trabajadores Electricistas de la República Mexicana (STERM) respecto al movimiento obrero en general y respecto a la CTM en el presente.

Jiménez San Pedro, Manuel. *Los sindicatos obreros mexicanos y la política*. Tesis Profesional, Facultad de Derecho, México. [BFCPyS / T. 1012] Iglesias, Severo. *Sindicalismo y socialismo en México*. Ed. Grijalbo, México, 1970, 194 p. (Colección Nuestras Cosas).

Sumario:

El movimiento obrero mexicano en el siglo XIX.

El movimiento obrero en la Revolución de 1910.

El Sindicalismo y la Política.

El Estado en México.

La lucha sindical en la posguerra.

Problemas económicos y luchas de clases en México.

Apéndice: El socialismo ante el socialismo científico.

Según palabras del propio autor, el libro pretende ser el trazo del proceso ideológico del sindicalismo en México y su carencia de conciencia revolucionaria, más que una historia o un análisis sobre la clase obrera. Así, los datos y hechos concretos tienen como objetivo demostrar "que el devenir de las ideas sindicalistas corresponde a una realidad". Y esta realidad, para el autor, se expresa a nivel del movimiento obrero en el hecho de que no ha trascendido la lucha sindical limitada y que la clase obrera padece de "ceguera ideológica crónica".

La línea de interpretación está dada por su concepción de la Revolución mexicana como una revolución democrático-burguesa; aunque acepta que tiene algunos rasgos especiales.

En esta línea de interpretación, plantea la existencia de una "tendencia corporativista" que en el movimiento obrero se traduce en un sindicalismo reformista debido a la intervención del Estado en la vida sindical. (Proporciona bibliografía.)

Levestein, Harvey A. "Labor organization in the United States Mexico, a of their relations" (Westport corn), Greenwood, 1971.

(*Contribution in American History* 13). [BCM/ 331.880973 / L 6731]

List Arzubide, Germán y Armando. *La huelga de Río Blanco*. Secretaría de Educación Pública, Departamento de Bibliotecas, México, 1935, 42 p.

[BNM / 331.880972 / US.h]

Laborde, Hernán. *Lombardo Toledano y los comunistas*. México, Ed. "El Machete", 1934, 13 p.

Lombardo Toledano, Vicente. *La unidad de la CTM y los líderes del PCM*. México, 1937.

Lombardo Toledano, Vicente. *La libertad sindical en México*. Ed. Talleres Linotipográficos "La lucha", México, 1926, 251 p.

Lombardo Toledano, Vicente. "El cooperativismo y los trabajadores", en: *Revista Futuro*, México, No. 9, enero de 1938.

Lombardo Toledano, Vicente. *La doctrina Monroe y el movimiento obrero*. México, Ed. Talleres Linotipográficos

Lombardo Toledano, Vicente. *Teoría y práctica del movimiento sindical mexicano*. México, Ed. Magisterio, 1961, 208 p. [BIIS / 40 6532 / L59] [BENE / 333.880972 / L]

Lo más relevante del libro es la concepción e interpretación de Lombardo

acerca de la lucha de clases y, por lo tanto, de la implementación de una "política correcta" para el movimiento obrero. Para el autor, el problema fundamental de la clase trabajadora es el problema de la unidad y el verdadero enemigo de los trabajadores y del pueblo en general es el imperialismo.

Son importantes sus consideraciones acerca del problema de la unidad y de la táctica correcta que debe seguir el proletariado.

El libro consta de tres partes fundamentales: una introducción de carácter teórico e histórico acerca de la teoría sindical; una segunda parte donde se hace un recuento del origen y evolución del movimiento sindical mexicano a partir de la primera mitad del siglo xx y una última parte, y de mayor importancia, dedicada a la CTM, porque expresa las diferencias de orientación entre la posición lombardista y la corriente de Amilpa y Velázquez. Critica la política del gobierno en el periodo de la posguerra. Finalmente, sus consideraciones acerca del problema de la unidad y la interpretación de las consecuencias de la división en el movimiento obrero.

El libro —aunque muy general, y en muchos aspectos superficial— es muy valioso sobre todo porque expresa el pensamiento de Lombardo y permite explicar las políticas adoptadas por él a partir de esta particular interpretación.

Lombardo Toledano, Vicente. *Objetivos y tácticas del proletariado y del sector revolucionario de México en la actual etapa de la evolución histórica del país*. México, Ed. Universidad Obrera, 1974, 67 p.

Lombardo Toledano, Vicente. *Origen del proletariado, lucha de clases, unidad de acción y reivindicaciones de la clase obrera mexicana*. México, s/e, 1951.

Lombardo Toledano, Vicente. *Un nuevo partido para la defensa de México y de su pueblo, México.* s/e, 1947, 40 p.

López Aparicio, Alfonso. *Historia del movimiento obrero en México.* (Antecedentes, desarrollo y tendencias). México, Ed. JUS, 1958, 268 p. [BCM / 333.88 / L 864 Im] [BVL / 323.33972 / LOP.m] / BIIE / HD / 6532 L6]

Sumario:

1. La asociación profesional y la lucha por el derecho del trabajo.
2. El gremio novohispano.
3. La tradición jurídica española sobre la asociación profesional.
4. Los primeros años de la vida independiente.
5. La constitución de 1857 y las Leyes de Reforma.
6. La revolución industrial.
7. Las doctrinas del movimiento obrero en el mundo.
8. Apogeo y ocaso del porfiriismo.
9. El renacimiento sindical.
10. La garantía constitucional.
11. El desarrollo del movimiento obrero.
12. La Ley Federal del Trabajo.
13. Hacia la dictadura sindical.
14. Los últimos años.
15. El movimiento obrero en México y la Política.
16. Las relaciones internacionales del movimiento obrero mexicano.

El gran interés que presenta este trabajo radica, fundamentalmente, en la escasez de trabajos sobre el tema, que reúnan las características de amplitud y seriedad, respecto a la confiabilidad de las fuentes utilizadas.

Aparicio estudia el movimiento obrero desde la época virreynal, época que antecede a la "mayoría de edad del movimiento obrero", hasta la década de los años 50. Respecto a la organización

del trabajo en la Nueva España destaca las Leyes de Indias y el régimen corporativo de gremios y obrajes.

El estudio se desarrolla en dos planos: una historia del movimiento obrero y el estudio del desarrollo de la organización sindical. El propósito de esta obra es el de elaborar una síntesis histórica del movimiento obrero mexicano.

El plan general de la obra obedece al intento de ofrecer una visión panorámica, tanto del movimiento obrero desde el punto de vista jurídico, como desde el punto de vista de un fenómeno "sociológico-económico". El desarrollo de la exposición es de carácter cronológico. Del siglo XIX, se exponen las principales corrientes ideológicas del movimiento obrero. El capítulo 14 es un breve estudio de los partidos políticos en México respecto al movimiento obrero y, el capítulo 15, del movimiento obrero en el campo del obrerismo internacional.

López Aparicio, Alfonso. *El movimiento obrero en México.* México, Ed. JUS, 1952. [BVL / 323.33972 / LOP m]

López Aparicio, Alfonso. *El movimiento obrero en México.* Tesis Profesional, México, 1947. [BFCPyS / T 1019]

Martínez Gallardo, Luis. *El derecho de huelga como conquista de los trabajadores mexicanos.* Tesis Profesional, Facultad de Derecho, México, 1939, 65 p.

Medina Hoyos, Francisco. *Cananea, cuna de la Revolución mexicana.* México, s/e, 1956.

Se realiza una descripción de las condiciones sociopolíticas en Cananea en el año 1906, ampliándose al análisis de las condiciones de explotación y de organización política y social de Sonora.

Sumario:

- Los Flores Magón y el Partido Liberal.
- El ejército armado contra el pueblo.

- El tutelaje de los científicos y de los clérigos.  
El estallido y fin de la huelga.
- Mercier, Louis. *Presencia del anarcosindicalismo*. México, Ed. CNT, 1960, 120 p.
- Merino Ramos, Raúl. "El movimiento laboral en la expropiación petrolera", en: *Revista Mexicana del Trabajo*. México, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Núm. 1, Tomo XV, 6a. época, enero-febrero-marzo de 1968, pp. 11-14.
- Meyer, Jean, "Les ouvriers dans la Revolution Mexicaine: Les Bataillons Rouges". en *Annales; Economies, Sociétés, Civilisations*. Enero-febrero de 1970, pp. 30-35.
- Meyers, F. "Party, Government the labor movements in Mexico, two case studies", en: A. M., Ross, *Industrial relations, economic development*. London, McMillan, 1966, pp. 134-164.
- Moedano Oviedo, Álvaro. *Huelga eléctrica y petrolera*. Tesis Profesional, México, 1937.
- Montes Rodríguez, Ezequiel. *La huelga de Río Blanco*. Río Blanco, Veracruz, Ed. Sindicato de trabajadores en general de la compañía industrial de Orizaba, 1965, 186. p.
- Morales, Amado. *Apuntes para la historia*. (Con referencia a la huelga de los hilanderos en 1918.) México, Ed. Tipográfica Múgica hermanos, 1919.
- Morales, Gandleo. *Tres años de lucha Sindical*. México, s/e, 1931.
- Morf, Paul. "The Cananea strike: Case study in Law enforcement under Porfirio Díaz". University of Michigan, 1960.
- Mortera Prieto, Felipe. "Breve historia del sindicato de trabajadores petroleros de la República Mexicana y su posición dentro del movimiento sindical mexicano", en: *Revista Informaciones Sociales*. Núm. 3, Vol. 18, México, noviembre de 1957, pp. 16-20.
- Neymet Urbina, Marcela de. "El movimiento obrero y la Revolución mexicana", en: *Historia y Sociedad*. No. 9, México, 1967.
- El artículo es corto, pero proporciona algunos datos importantes. Intenta explicar el papel del movimiento obrero en la Revolución mexicana, su origen, su relación con la pequeña burguesía intelectual —los floresmagonistas—, con los campesinos, la COM.
- La explicación se centra en el análisis de la ideología, atribuyendo a ésta un papel determinante, y sólo de manera muy superficial se plantea el por qué las bases materiales que condicionan la existencia de la ideología anarco-sindicalista no atraen el movimiento obrero.
- La interpretación de la Revolución mexicana, es la de que es una revolución democrático-burguesa. Finaliza el artículo con la presentación de los hechos para la fundación de la CROM.
- Ortega Arenas, Juan. *México a la luz del pensamiento obrero*. México, s/e, 1959.
- Ortiz Petriccioli, José. *Cincuentenario de la Casa del Obrero*. México, Ed. Casa Ramírez, 1964.
- Pavón Flores, Mario. *Cómo se organiza y funciona un sindicato*. México, 2a. edición, Ed. Secretaría de Educación Pública, s/d. 86 p.
- Partido Popular Socialista. *La situación política de México con motivo del conflicto ferrocarrilero*. México, Ed. Partido Popular Socialista, 1959, 53 p.
- Sumario:  
Desarrollo social y económico de los últimos 40 años.  
El papel de la clase obrera en los países semicoloniales.  
El principal enemigo del pueblo.  
¿Capitalismo o socialismo?  
Frente Nacional Patriótico.  
La situación del movimiento obrero.

Los conflictos en los ferrocarriles.  
Examen de la táctica seguida en el conflicto.  
La conducta del Gobierno.

Es un examen, realizado por Lombardo Toledano, de los acontecimientos que se sucedieron en el mes de marzo de 1959, en donde se fija, al mismo tiempo, la posición del Partido Popular Socialista en torno a ese movimiento.

Para fijar la posición del Partido, Lombardo presenta un análisis de la dinámica de la estructura productiva y de las relaciones de clase en los últimos 40 años.

En un segundo capítulo, acentúa el análisis sobre las relaciones entre la clase trabajadora y el Estado.

Posteriormente desarrolla la tesis de quiénes son los enemigos del pueblo, fija el enemigo del pueblo y señala que es "el imperialismo norteamericano". "No es la burguesía nacional, ni tampoco la reacción". p. 20. Plantea una discusión abierta sobre las posibles vías de lucha del proletariado: capitalismo o socialismo. Supone poco viable el establecimiento del socialismo en México y plantea la conformación del Frente Nacional Patriótico. Finalmente analiza las tácticas seguidas en el conflicto en cuestión y la conducta del gobierno en relación al movimiento ferrocarrilero.

El interés de este folleto radica, entre otros aspectos, en que fija la posición del Partido Popular Socialista en torno a la cuestión de la lucha de clases en el momento histórico en que se da el movimiento ferrocarrilero, así como también su posición frente al gobierno.

Pihaloup, A. G. *El General Calles y el sindicalismo*. México, Ed. Herrero Hermanos. (Colección "Problemas sociales de México"), 1925.

Powell J., Richard. "Labor problems in the mexican petroleum industry 1938-1950", en: *Inter-American Economic Affairs*. Vol. VI, Otoño de 1952.

Partido Popular Socialista. *Documentos del PPS*. (Manifiestos y discursos. Plenos Unitarios del PCM y PPS). México, s/e, mayo-junio de 1964, 58 p. [BVLTL / Sin clasificación]

Sumario:

Primer paso hacia el partido único del proletariado: Sánchez Cárdenas.

Carta al PCM,

La unión hace la fuerza. Construyamos el partido único, independiente y revolucionario del proletariado y del pueblo. Manifiesto.

El primer acto fue dirigir un llamamiento al PCM para iniciar conversaciones tendientes a unificarse. Es importante sobre todo el manifiesto inaugural.

Quiroz Martínez, Roberto. *El problema del proletariado en México*. México, Ed. Talleres Linotipográficos de la Penitenciaría del Distrito Federal, 1934, 736 p.

Quiroz Martínez, Roberto. "*Abelardo L. Rodríguez, el mejor amigo del proletariado*". Tesis Profesional, México, 1934. [BENE / HD 811 / Q 5]

Ramos Bilderbek, Alfonso. *El derecho de huelga*. Tesis Profesional. México, 1939. Escuela de Economía. [BENE / T. 14]

Ramos Malzárraga, Javier. *La huelga tranviaria, gran victoria obrera*, en: *Revista Futuro*, No. 60, febrero de 1941, pp. 23-26.

El artículo proporciona información acerca de la fundación de la Compañía de Tranvías de México y de los problemas que se originaron con el transcurso del tiempo. En 1935, por presiones del gobierno se aumentan los gastos en equipo; en 1936 se realiza la huelga de trabajadores; en 1937, traición del Comité Ejecutivo de la Alianza de Tranviarios que firma un convenio accediendo a las

condiciones que impone la compañía y, en 1940 huelga a causa del incumplimiento del convenio firmado, aumento y retroactividad del contrato.

Presenta información acerca de las relaciones financieras entre esta empresa y otras como: la Compañía de Luz, el Trust SOFINA, etcétera.

Ramos Malzárraga, Javier. "Las grandes huelgas victoriosas de la CTM", en: *Revista Futuro*. Núm. 61, México, marzo de 1941.

Ramos Pedrueza, Rafael. *La lucha de clases a través de la historia de México*. Revolución democrático-burguesa, T. II, México, Talleres Gráficos de la Nación, 1941, 606 p. [BVLTL / 335 / RAM.I.] [BENE / F 1226 / R 252]

Aunque no es un estudio que se centra en el problema obrero, el análisis económico-político del país en cada uno de los periodos presidenciales desde el porfiriato hasta Cárdenas, son elementos básicos para una mayor profundización e interpretación de la parte dedicada al movimiento obrero.

Las referencias que maneja el autor, para la descripción de cada uno de los periodos son amplias y detalladas, pero no están recuperadas a la luz de los movimientos laborales.

La lucha de clases está vista en un plano estructural derivándose de la constitución de los grupos de poder político y económico que se crean o desaparecen en cada periodo presidencial.

Rendón Corona, Armando. *El movimiento sindical en México en la década de 1930 a 1940*. Tesis Profesional, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, México. [BFCPyS / T. 1326]

Retinger, J. H. *Morones en México. Historia del movimiento obrero en el país*. México, Biblioteca del grupo "acción", 1927.

Revueltas, José. *La disyuntiva histórica*

*del PCM*. México, s/e, 1958. [BVLTL / Sin clasificación]

Sumario:

1. Transformación marxista-leninista del Partido o su liquidación como realidad histórica en la vida del país.
2. La ausencia de una práctica específica que transforme la conciencia en sí de la clase obrera en una conciencia para sí.
3. La conciencia socialista general (el Partido) no se ha transformado en conciencia concreta de la clase obrera, en teoría específica de la realidad mexicana.
4. Encontrar las vías mexicanas hacia el socialismo, requisito forzoso de la transformación del Partido en un verdadero Partido marxista-leninista.
5. Adecuación de la crítica y la autocrítica a la perspectiva de la transformación del Partido.
6. Restituir a la crítica y la autocrítica su carácter dialéctico, su naturaleza viva.
7. Examinar el pasado del Partido como parte de la lucha interna del presente contra el dogmatismo y la "autocrítica de los sepultureros" de la dirección nacional.
8. Una crítica intransigente, sin concesiones, capaz de impedir cualquier tendencia conciliadora hacia dar una solución centrista a la presente lucha interna.
9. Política antileninista y antipartidaria de la dirección del Partido ante la fracción comunista representada por el Partido Obrero Campesino. Soluciones.

El folleto es la tesis que debió ser presentada al pleno del CC. del PCM el 20 de enero de 1958.

Revueltas, José. *Ensayo sobre un proletariado sin cabeza*. México, Ed. Logos, 1962, 262 p. [BFCP y S. / HX 114 / R 4]

Temario:  
 Proletariado mexicano  
 Revolución obrera popular  
 Conciencia proletaria  
 Obrerismo mexicano: enajenación  
 Obrerismo mexicano: Objetivos.

En la parte central de su libro, Revueltas subraya la necesidad de comenzar por el conocimiento teórico de lo que es la conciencia proletaria y de cómo se realiza el proceso de su desenajenación. Analiza el problema de los aliados nacionales de la clase obrera, en su lucha por los objetivos reales que el desarrollo histórico plantea como posibles, —la conquista de poder— para lo cual la clase obrera requiere del apoyo de otros sectores igualmente interesados en dichos objetivos.

Desde el punto de vista teórico señala que la conciencia proletaria en los países atrasados no se realiza con la sola toma del poder, sino mediante un largo proceso; de esta manera se plantea como una revolución proletaria pacífica que se realiza desde el poder por la clase obrera hegemónica.

Señala el hecho de que en México la conciencia de la clase proletaria ha permanecido enajenada a una ideología extraña a su clase y, en particular, a la ideología democrático-burguesa; de ahí la no independencia del proletariado mexicano, la inexistencia de un partido del proletariado que impide su emancipación histórica, y que lo mantiene sometido a la democracia burguesa. De esta forma, el capitalismo de Estado es para la burguesía mexicana su vía más natural de desarrollo.

Señala tres posiciones características que desvirtúan la conciencia obrera en la esfera del pensamiento socialista, y en las que se proyecta de un modo peculiar la ideología democrático burguesa.

- a. La del PCM.
- b. La del Frente Obrero (que edita la "Verdad Obrera")

- c. La corriente de V. Lombardo Toldano.

Analizando ampliamente dichas corrientes de pensamiento obrero, Revueltas señala que, "la raíz esencial de la falta de independencia de la clase obrera hay que buscarla precisamente en el punto donde radica la enajenación esencial de ésta; en el papel que ha representado y representa el PCM como conciencia obrera deformada, como partido que no ha podido ser el partido auténtico de la clase del proletariado después de más de 40 años de existencia física. Luego, entonces, en el hecho de que en México no existe el partido de clase del proletariado". p. 228.

Reyna Muñoz, Manuel. *Movimiento obrero textil: 1829-1928*. Tesis Profesional, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, México, 1973. [BFCP y S. / T. 1435]

La tesis es un intento de reconstrucción del proceso de formación del sector textil y un análisis de sus luchas. Se parte de un enfoque histórico-materialista en el análisis de las luchas laborales que se generan en esta rama de producción, es decir, el análisis de la dinámica del sector textil en un marco de producción, capitalista.

El trabajo, entre otros aspectos, pretende aclarar las siguientes interrogantes:

- a. Cómo se manifestó la participación obrera en la política mexicana y cuál fue la influencia de los teóricos del movimiento obrero.
- b. Cómo surgió el movimiento, cuáles fueron sus demandas y sus formas de lucha.
- c. Qué influencia tuvieron tanto la revolución de 1910 como la transformación económica del país en las luchas proletarias.
- d.Cuál fue la relación Estado-clase tra-

- bajadora y cómo se originó esta relación.
- e. Cómo se presentó en nuestro país el problema de la política reformista de los pequeño-burqueses y de los oportunistas.
- f. Por qué no existe un partido del proletariado en México.

Son estas las interrogantes a las que se pretende dar respuesta en la tesis. Para ello, el autor, va analizando paso a paso las manifestaciones concretas de los trabajadores de la industria textil, de sus organizaciones, de sus luchas y de la participación del Estado en políticas económicas en la rama textil.

Reyna Muñoz, Manuel, *et. al.* "El control del movimiento obrero como necesidad del Estado: 1915-1936". en: *Revista Mexicana de Sociología*. México, Año XXXIV, Vol. XXXIV, Nos. 3-4, Julio-Diciembre de 1972.

El objetivo central del artículo es el análisis de la función del Estado como amortiguador en los conflictos antagónicos e irreconciliables entre los propietarios de los medios de producción y los no-propietarios, desde tres ángulos: a. el aparato jurídico que permite legalizar la situación de explotación y opresión de una clase sobre la otra; b. el Estado como instrumento de dominación; c. la aplicación de estos mecanismos combinados. Análisis que arranca de la huelga de 1906 y de la constitución y funcionamiento de la Casa del Obrero Mundial como antecedentes del tipo de manifestaciones y de las relaciones a nivel político con el Gobierno.

En la tercera parte del trabajo, "Combinación de mecanismos", se hace un análisis superestructural de las alianzas de clase y de las consecuencias de tales alianzas para el proletariado. Finalmente, se analiza la situación socioeconómica y las alianzas derivadas del cambio en dicha situación para el período 1928-1936.

Reyes Pimentel, José. *Historia de las luchas proletarias en México: 1923-1936*. México, Ed. Avante, 1958.

Reyna, José Luis. "Control político, estabilidad y desarrollo en México". Ponencia presentada a la reunión de la Sociedad Mexicana de Sociología, celebrada en Pátzcuaro, Mich., México, 1974.

Rico, Juan. *Yucatán: La huelga de Junio*. Dos volúmenes, Mérida, Yucatán, México, 1922.

Rivera Marín, Guadalupe. "Historia del movimiento obrero", en: *México, 50 años de Revolución*, T. III Ed. Fondo de Cultura Económica, México, 1960.

Rodarte, Fernando. *7 de enero de 1907*. Puebla-Orizaba, (Con referencia a la huelga de Río Blanco). [BVL / Sin clasificación]

Rodea N., Marcelo. *Historia del movimiento obrero ferrocarrilero en México, 1890-1943*. México, Ed. Nacional, 1944.

Es uno de los primeros trabajos históricos acerca del movimiento obrero ferrocarrilero. La riqueza del estudio se puede observar desde distintos ángulos; en cuanto a las estadísticas sobre la construcción de los ferrocarriles; en cuanto a la dinámica de las organizaciones laborales; en cuanto al desarrollo de los ferrocarriles de México con respecto a otros países, etc.

Históricamente se remonta a la búsqueda de antecedentes del movimiento obrero en el mundo; Europa, Rusia, Estados Unidos.

En el primer capítulo se analiza la constitución del Sindicato de Trabajadores Mexicanos de la República Mexicana; a continuación se presenta la historia del movimiento obrero ferrocarrilero, desde sus inicios: a) luchas sociales; que van desde las *brotherhoods* americanas, la Orden suprema de empleados ferrocarrileros mexicanos, las Uniones y Grandes Ligas de empleados y/o trabajadores, hasta las mutualistas y sociedades, todas ellas como

antecedentes de la vida organizativa sindical de los trabajadores ferrocarrileros. En este primer capítulo se incluye un recuento pormenorizado de los primeros Congresos Ferrocarrileros.

“Las huelgas y los conflictos”. Este apartado se inicia en 1894 con el conflicto de los mecánicos y las huelgas de maquinistas en 1901, se continúa hasta dar origen a las grandes huelgas de 1906. Presenta referencia bastante amplia de las anteriores huelgas y de las sucedidas en 1912-1913, en 1921, e inclusive de la memorable huelga de 1936. En este apartado se presentan con detalle: los motivos de los conflictos de las huelgas, del tipo de asociación con que se contaba en el momento de cada conflicto, el número de participantes y secciones o regiones que participaban, el tipo de demandas, la duración de algunos conflictos, sus representantes en cada uno de ellos, el resultado de sus luchas, la posición de los empresarios y de las autoridades civiles y laborales frente al conflicto en cuestión.

En el aspecto estadístico, el autor presenta en forma detallada el crecimiento económico de la rama ferrocarrilera, la dinámica de la lucha por la propiedad de los mismos, las relaciones obrero-patronales en cada administración, los intereses políticos de los propietarios y de las autoridades civiles, derivados de su participación en las compañías ferrocarrileras, etc.

Paralelamente va presentando los vínculos de los trabajadores ferrocarrileros con otras agrupaciones de trabajadores, sus medios de comunicación y de información sobre la lucha.

La gran mayoría de los puntos políticos, de organización, de movimientos laborales, etc., que analiza Rodea, están en constante interpretación a la luz de la dinámica económica nacional y de su impacto sobre el sector de los ferrocarriles.

Salazar, Rosendo. *La CTM y la Casa del Obrero Mundial*. México, Ed. Partido Revolucionario Institucional, Comisión Nacional Editorial, 1972, T. II, 370 p. [BVL / 323. 33 / SAL. e]

Este volumen es una edición conjunta de la COM y la CTM. Obras así son esenciales para el estudio y comprensión de las reivindicaciones obreras en México.

Sumario:

- \* El medio y las circunstancias que formaron a la CTM.
- \* Primeras luchas por la solidaridad, lucha contra una posible división, contra el fascismo, la carestía. Casos de la Laguna y Yucatán.
- \* Comentarios sobre la prensa, actitud enemiga de los gobiernos; otros aspectos políticos, sociales y económicos de importancia.
- \* Lombardo deja la Secretaría General de la CTM. Es nombrado Fidel Velázquez en sustitución.
- \* Fundación de la rTD. Lucha contra la reacción y eliminación absoluta del comunismo en las filas proletarias.

En esta obra, R. Salazar, con sentido analítico, expone las condiciones sociales, políticas y económicas en que se dió el surgimiento de la CTM en el período de Cárdenas, e ilustra su exposición con el análisis concreto de ciertas huelgas de importancia.

Analiza las luchas internas que pugnan por dividir a la CTM, y su lucha contra el fascismo. Analiza los comentarios adversos de la prensa en su afán por lograr la sindicalización. La lucha contra la reacción y la eliminación absoluta del comunismo en las filas proletarias. Lombardo deja la Secretaría, nombrando en sustitución a Fidel Velázquez.

En esta obra se analiza además, la apertura de la etapa obrerista, el sindicalismo, las casas de los Estados, los con-

gresos, las huelgas y contrahuelgas, etcétera.

Se presenta la lucha que sostuvo la COM., junto con la Cámara del Trabajo de Veracruz, para introducir en el país el sindicalismo revolucionario como sistema de lucha económica del proletariado contra la burguesía.

La Casa del Obrero Mundial, es, en buena medida, una continuación cronológica de *Las pugnas de la Gleba*. —obra del mismo autor—, según las experiencias vividas por el autor.

Salazar, Rosendo. *Las pugnas de la Gleba*. (Los albores del movimiento obrero mexicano). Ed. Partido Revolucionario Institucional, Comisión Nacional Editorial, México, 1972, 444 p. [BCM / s 161 p]

El estudio es una relación histórica del desenvolvimiento de las ideas del movimiento obrero de 1907 a 1922.

En la primera parte se reseña críticamente las huelgas y manifestaciones obreras de 1907, en donde la miseria y la opresión padecidas por los obreros de Río Blanco, Nogales y Santa Rosa Veracruz, que provocó el enfrentamiento con el ejército en las factorías, fue un motivo poderoso para el desencadenamiento de la combatividad obrera en estos centros de trabajo, y para la unificación de muchos gremios, factores decisivos en el conjunto del movimiento obrero.

La dinámica de organización de la clase obrera, va seguida de una relación de los acontecimientos en torno a la Casa del Obrero Mundial.

Sobre la dinámica de la organización, R. Salazar, va presentando cronológicamente, los cambios cualitativos que se dan en las organizaciones obreras, que van desde las Sociedades mutualistas de ahorro, pasando por las Uniones y las Confederaciones o Asociaciones de carácter sindicalista, hasta la constitución del Partido Laborista Mexicano, todo ello paralelamente a los enfrentamientos violentos

entre los trabajadores y los empresarios, entre los trabajadores y el gobierno.

Un aspecto central del trabajo, es el análisis de las relaciones laborales y la intromisión o participación del Gobierno en los asuntos laborales, cuyo calibrador de las buenas o malas relaciones entre el gobierno y los trabajadores eran los embates contra la Casa del Obrero Mundial.

En varias partes del libro se presentan biografías y necrologías de trabajadores, relevantes dentro del movimiento obrero. Los relatos del autor son parte de su propia historia en su participación dentro de las filas del movimiento proletario.

Salazar, Rosendo. *Historia de las luchas proletarias en México*. México, Ed. Avante, 1938. Editado también por: México, Talleres Gráficos de la Nación, 1956. [BCM / 331. 892 / s 1661 h]

Salazar, Rosendo. *Líderes y Sindicatos*. México, Ediciones TC. Modelo, SCL., 1953, 235 p. [BCM / 331. 880 972 / s 161]

Salazar, Rosendo. "El movimiento sindical de México". en: *Combate*, Año 2, No. 13, San José de Costa Rica, Nov-dic., 1960, pps. 27-31.

Salazar Peralta, Edmundo. *La lucha por la democracia sindical. El caso de Ayotla Textil*. Tesis Profesional, México, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, 1974, 210 p.

Sumario:

1. El charrismo sindical y la insurgencia obrera.
2. La lucha por la democracia sindical: el caso de Ayotla Textil, (consta de cuatro incisos que engloban las distintas etapas de desarrollo del conflicto).
3. Conclusiones.
4. Anexos. Expediente 449/70 de la Junta Especial No. 6 de la Federación de Conciliación y Arbitraje. Manifiesto No. 1 (Documento dirigido a todos los trabajadores campe-

sinos y obreros del país por el Sindicato Nacional "Justicia Social", de trabajadores textiles y similares del 18 de enero de 1971.

"El objetivo de este trabajo es el de presentar la experiencia combativa de los trabajadores del llamado "grupo verde" de Ayotla Textil . . . que intentaron rescatar la democracia sindical de la sección XI del Sindicato de Trabajadores de la Industria Textil y Similares de la República Mexicana, (Afiliado a la Confederación de Trabajadores de México, CTM.)."

La importancia de este trabajo se ubica en dos perspectivas que no por ser diferentes están desligadas: a) su importancia como estudio regional de un movimiento obrero concreto, ya que sin estudios de este tipo no es posible la elaboración de una historia general del movimiento obrero en México y, menos aún, su interpretación teórica y cabal comprensión y, b) su importancia como documento político que facilita la comprensión sobre las luchas por la democracia e independencia sindicales y el específico carácter que éstas revisten en México. Sin tener pretensiones teóricas, el documento no se limita a una narración de los sucesos sino que además proporciona numerosos elementos de interpretación.

Las fuentes del trabajo son diversas. En su mayoría los datos son: o hemerográficos u obtenidos por medio de entrevistas personales a trabajadores que participaron en las luchas.

Sánchez Cárdenas, Carlos. *La crisis del movimiento Comunista Mexicano*. México, s/e, Noviembre de 1957. [BVL T. / Sin clasificación]

Secretaría de Gobernación. Dirección General de Información. "Palabras del C. Presidente de la República en el homenaje que le rindió el décimosexto Congreso Nacional de la CTM." (Dé-

cimoquinto Consejo). México, s/e, 25 de noviembre de 1940. [BVL T. / Sin clasificación]

Es un discurso de Lázaro Cárdenas al terminar su periodo presidencial y, puede ser de alguna importancia para el análisis de la política del régimen respecto al movimiento obrero, en el sentido del papel que le asigna como "defensor de los intereses nacionales".

Secretaría del Trabajo y Previsión Social. *Memoria de Labores*. [BVL T. / Sin clasificación]

Es una publicación anual que contiene, entre otro tipo de información, la siguiente:

- \* Informe de labores y manejo de presupuesto de las distintas direcciones y departamentos de la Secretaría.
- \* Informe de los conflictos obreros en que intervino la Secretaría.
- \* Informe de las convenciones obrero-patronales revisoras de contratos colectivos de trabajo por rama de la producción (generalmente esta información se presenta también concretada en cuadros estadísticos).
- \* Cuadros estadísticos sobre: huelgas, su solución, número de huelguistas participantes, etcétera.

Sindicato Mexicano de Electricistas. *El sindicato*. (Sus problemas, nuestra opinión). México, Ed. Veracruz, 1962, 52 p. /BVL T. / Sin clasificación]

Se presenta una reflexión sobre la crisis de la época 1950-1962 y la lucha desesperada de los miembros del sindicato por hacer recapacitar a los líderes en el problema, haciendo recaer en las distintas direcciones del sindicato, de 20 años a la fecha, el origen de la crisis.

A partir de este análisis de la crisis y, de un esbozo histórico, se plantean las políticas sindicales a seguir en dis-

tintos campos: de la industria eléctrica; del desarrollo económico del país; en torno al problema de la paz y la no-intervención; en sus relaciones con el Estado y con el exterior. Sus políticas en torno a los problemas obrero-patronales; acerca de los problemas de la votación nominal; del sistema electoral del sindicato; sobre el control de las finanzas, del servicio médico y de la educación sindical.

Silva Herzog, Jesús. "El socialismo y el sindicalismo en la Revolución mexicana", en: *Revista Política*, Caracas, Venezuela, Núm. 5, 1960, pps. 40-63.

Silva Ruiz, Gilberto. "Estructura económica y movimiento laborales: El Porfiriato". en: *Revista Mexicana de Sociología*. Vol. XXXV, No. 4, México, 1973.

Suss Stuart, A. "Roots of a revolution: Labor agitation in Mexico, 1906-1911". En *Progress*. New York University, s/d.

Thompson Mark, Elliott. *The development of unionism among mexican electrical workers*. Tesis doctoral, Cornell University, Septiembre de 1966.

Topete, Jesús. *Terror en el riel, del "Charro" a Vallejo; páginas de la lucha sindical*. México, Ed. Cosmonauta, 1961, 302 p. [BCM / 331. 892 / 673 t]

Treviño, Ricardo. *El espionaje comunista y la evolución doctrinaria del movimiento obrero en México*. México, s/e, 1952, 192 p. [BVL / 335. 4972 / TRE. e]

El libro consta de tres partes. En la primera parte se da "una explicación doctrinaria" de las diferencias entre las distintas tendencias ideológicas; anarquismo, cooperativismo, comunismo político, etcétera.

En el segundo capítulo se plantea cómo aparece en México el 'espionaje Ruso' en 1915, (¿cuándo hicieron su

aparición los primeros agentes comunistas enviados por el gobierno ruso, como agentes de la II Internacional?). Aquí trata de demostrar que en la URSS no hay socialismo, haciendo referencias comparativas a México.

En la tercera parte, el autor abarca tanto lo que se refiere al movimiento obrero como a la organización patronal. El análisis del movimiento obrero lo realiza desde la constitución de la Casa del Obrero Mundial, la Confederación Regional Obrera Mexicana, etc. en donde incluye el texto íntegro del pacto obrero-industrial.

El contenido de sus conclusiones es el siguiente:

1. El movimiento obrero persigue su mejoramiento, identificando sus intereses con los generales de la nación, es pues nacionalista. El comunismo es contrario a los verdaderos intereses del movimiento obrero.
2. La organización patronal sustenta una doctrina económica de servicio social y de superación y progreso que tiene muchos puntos de contacto con el movimiento obrero.
3. Los dos factores —capital y trabajo— desean encontrar una fórmula de actuación conjunta.

Treviño, Ricardo. *El movimiento obrero en México; su evolución ideológica*. México, s/e, 1948, 136 p. [BCM / 331. 88] [BIIE / HD 5331 / A 6 T]

Treviño, Ricardo. *El movimiento obrero en México no es marxista*. México, Ed. Reveles, 1973. [BIIE / HD 81155 / T 73]

Trueba Urbina, Alberto. *Evolución de la huelga*. México, Ed. Botas, 1950.

Unión Linotipográfica. *25 años de la Unión Linotipográfica*. (Magazine conmemorativo de la Unión Linotipográfica de la R.M.), México, 1934, 64 p. [BVL / Sin clasificación]

Folleto que contiene información acerca de la Unión, antecedentes históricos de su formación y varios documentos como la convocatoria que dio origen a la Unión, su acta constitutiva.

Uribe Villegas, Oscar. "El trabajo en México en el período 1960-1961". en *Revista Mexicana de Sociología*. Vol. XXVIII, No. 1, 1966, 139-163 pp.

Uruchurtu Gil, Alfredo. "La política estatal frente a la asociación profesional de trabajadores. en: *Revista Mexicana del Trabajo*. México, No. 2, Septiembre de 1959.

Valdivieso, Julio C. *Historia del movimiento sindical petrolero en Minatitlán*. Veracruz, México, s/e, 1963.

Vallejo, Demetrio. *Las luchas ferrocarrileras que conmovieron a México*. (Orígenes, hechos y verdades históricas). México, Ed. Movimiento de Liberación Nacional, 1957, 62 p.

Sumario:

1. La lucha por un aumento general de salarios.
2. Reiniciación y triunfo de la lucha.
3. Desconocimiento de los comités ejecutivos locales y generales. Lucha y toma de posesión de los nuevos dirigentes.
4. La lucha por la revisión del contrato, la declaratoria de inexistencia de la huelga y la solución al conflicto.
5. La huelgas por violación al contrato, la cita con el destino y la represión militar.
6. Las críticas inoportunas, interesadas y capciosas y los verdaderos errores del movimiento.
7. La importancia de este trabajo debe ser vista desde distintos ángulos; a) Como testimonio histórico de la figura más relevante del movimiento ferrocarrilero de 1958-1959. b) Como estudio que proporciona datos acerca del desarrollo de un movimiento concreto. c) Como documento que proporciona material para el análisis de

las características de la lucha sindical en México; sus demandas sus objetivos, etcétera, y sobre cómo la dinámica del movimiento lo lleva a enfrentarse con la estructura 'charra' de los sindicatos oficiales y en última instancia con la estructura de poder representada por el Estado.

Varios Autores. *El conflicto petrolero en México; 1937-38*. México, Ed. Universidad Obrera de México, s/d., 93 p.  
Visgunova, Y. L., "La lucha de clase del proletariado" en: *Ensayos de historia de México*. México, Ed. Fondo de Cultura Popular, 1972.

Zacaula, José Luis. *Las luchas sindicales políticas en Puebla y el Grupo Alpha*. México, Ed. Imprenta "El Comercio", 1928, 64 p.

El análisis que se hace en este folleto en torno a la gran huelga de los textiles de marzo de 1918 es la base de un análisis amplio acerca de la ruptura en las organizaciones sindicales obreras. Esa ruptura tuvo su origen en las divergencias de algunos grupos organizados en torno a la posición y acción con respecto a las luchas sindicales.

En el primer capítulo del ensayo se presentan los antecedentes de la Gran Huelga textil y los elementos que la llevaron a la derrota. Y, derivado de esa derrota, las pugnas intergremiales de la región, particularmente las pugnas entre el Grupo Alpha y la C.G.T. En este contexto se analiza el surgimiento de los trabajadores libres y la utilización de éstos por los empresarios para suplir a los trabajadores en huelga.

A continuación se hace una presentación de la forma en que se introduce la "cosa pública" en las organizaciones sindicales, así como un análisis del cambio cualitativo en las luchas obreras, al pasar de luchas sociales a luchas políticas. Finalmente, se presenta un balance de los logros del Grupo Alpha en las

luchas textiles y de los problemas que para su constitución enfrentaron.

Zepeda Urrea, Joaquín. *El ferrocarril del pacífico y el injusto caso de los ferrocarrileros desplazados*. México, s/e, 1960, 23 p. [BVL / Sin clasificación]

Sumario:

- \* El final del FFCC sudpacífico de México.
- \* Nace el FFCC del Pacífico S. A. de C. V.
- \* Tonelaje manejado por uno y otro FFCC.
- \* Menos pasajeros manejados ahora.
- \* El progreso del noroeste no se debe al FFCC del Pacífico.
- \* Coeficientes de operación en decadencia.
- \* Desorbitado aumento de tarifas.
- \* Sospechoso aumento de costos por todos lados.
- \* Inquietud e inconformidad de los trabajadores.
- \* Preparativos de huelga a principios de 1958.
- \* El Plan Sureste.
- \* Insisten en la huelga los trabajadores del Pacífico.
- \* Entrevista con ALM en Cananea.
- \* El Secretario del Trabajo pide que la huelga se posponga un mes.
- \* Tres mil ferrocarrileros cesantes en el Pacífico.
- \* Historia a partir de 1951.
- \* Estadísticas sobre la decadencia en las operaciones del FFCC, menores en relación con las anteriores aun habiendo invertido en su renovación 1 500 millones de pesos.
- \* Aumento de tarifas y de costos: cifras comparativas 1951-1958.
- \* Aumento salarial desorbitado a la dirección y a los empleados pero a obreros no... Se plantea la huelga de 1959.
- \* Asalto por la tropa al edificio sindical.

El problema que enfrenta el trabajador ferrocarrilero, al verse desplazado de su trabajo por enfrentar a los propietarios del ferrocarril en su lucha por mejoras salariales es tomado como punto de partida para analizar los problemas económico-administrativos que sufre el Ferrocarril del Pacífico, derivado en gran medida de las políticas económicas y de la mala administración.

Se denuncian los mecanismos utilizados para saquear el presupuesto de los ferrocarriles y, paralelamente, se analiza el origen y desarrollo de la lucha de los trabajadores a partir de 1951, fecha en que el Gobierno compró el ferrocarril. La participación de las autoridades en el conflicto, que culmina con el asalto por la tropa del edificio sindical es objeto de análisis.

Proporciona estadísticas, haciendo una comparación con la administración extranjera.

Cueva, Agustín: *El proceso de dominación política en Ecuador*. Ed. Diógenes, S. A., 1a. edición, México, 1974. 124 pp.

El desconocimiento que se tiene acerca de la realidad e historia del Ecuador —excepto por la reciente información periodística que refiere los cambios económicos y políticos sucedidos a raíz de su nueva condición de país productor de petróleo—, nos lleva a leer este libro, que, con la sencillez y fortaleza de un lenguaje claro nos muestra un análisis de la lucha de clases y del proceso de dominación política, desde una perspectiva materialista histórica.

El estudio no se limita a un análisis histórico hasta nuestros días, sino que va más allá, al presentar —en la tercera parte del libro— lo que el autor denomina “Balance y perspectivas de la lucha política en el Ecuador”. En esta tercera parte se recupera en su real y